



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 28 AVRIL AU 5 MAI 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 28 avril au 5 mai 2023

Politiques économiques

Accord entre le gouvernement fédéral et ses employés, mettant fin à la plus grande grève en 30 ans

La plus grande grève des employés fédéraux depuis 1991 a pris fin le 4 mai. Plus de 150 000 grévistes avaient cessé leur activité pendant plus de deux semaines pour obtenir des augmentations salariales, des droits pour le télétravail, une protection contre la sous-traitance et une valorisation de l'ancienneté. Dans le contexte inflationniste, les revendications sur l'augmentation salariale ont représenté le principal point de désaccord entre les syndicats et le fédéral; ce dernier ayant accepté l'ensemble des revendications non salariales. Les syndicats ont finalement obtenu une augmentation salariale de 12,6 % sur une période de quatre ans (2021 à 2024), ainsi qu'un paiement forfaitaire unique de 2 500 CAD (1600 €) pour tous les fonctionnaires, ce qui devrait coûter 5,2 Md CAD au gouvernement.

Le trafic portuaire de Vancouver a diminué en 2022, signalant le ralentissement de l'économie canadienne

Le total des volumes de fret passant dans le port de Vancouver, le plus grand du Canada, a chuté de 3 % en 2022 par rapport à l'année précédente. Après une hausse entre 2020 et 2021, les importations depuis le port de Vancouver ont diminué de 4 % en 2022 en raison de la baisse de la demande des consommateurs tandis que les exportations depuis le port ont diminué de 2% sur la même période. A l'échelle du pays, le trafic de conteneurs en mars 2023 était en baisse de 12% par rapport à mars 2022, signe avant-coureur d'une récession. Statistique Canada s'attend désormais à une contraction de 0,1% PIB en avril 2023.

Le Canada accepte l'Accord sur les subventions à la pêche de l'OMC

La ministre du Commerce international Mary Ng a annoncé l'acceptation par le Canada de l'Accord sur les subventions

à la pêche de l'OMC. En juin 2022, les 164 pays membres de l'OMC avaient adopté un accord multilatéral qui vise à garantir la durabilité de la pêche en interdisant les subventions étatiques aux entreprises qui seraient reconnues coupables de pêche illicite, non déclarée ou non réglementée. Par son acceptation, le Canada devient seulement le cinquième membre de l'OMC à formellement accepter l'accord. Il ne pourra entrer en vigueur que lorsque le deux-tiers des membres de l'organisation, soit 109 pays, l'auront acceptée.

Un nouvel appel d'offres de l'exploration pétrolière au large de Terre-Neuve-et-Labrador

Le gouvernement fédéral et celui de la province atlantique de Terre-Neuve-et-Labrador ont lancé un nouvel appel d'offres pour 47 permis d'exploration pétrolière en milieu marin, couvrant jusqu'à 120 000 km² d'espaces marins - dont 28 permis couvrant plus de 72 000 km² situés dans une vaste zone dite de « haute activité » d'exploration, qui comprend déjà des « découvertes significatives » d'hydrocarbures comme le projet Bay du Nord. Actuellement, moins de 50 000 km² d'espaces marins est couvert par des permis d'exploration au large des côtes est canadiennes. Les permis seront accordés d'ici début 2024 et devraient être valides jusqu'en 2033. Les associations de défense de l'environnement ont décrié ce projet dont certains espaces seraient situés dans des zones marines protégées.

Retour à l'excédent commercial en mars

Selon Statistique Canada, le pays a affiché un excédent commercial de marchandises de 972 M CAD (650 M€) en mars 2023 contre un déficit révisé pour le mois de février à 478 M CAD (320 M €). Le retour à l'excédent s'explique par une diminution plus importante des importations de biens (-2,9 %) que des exportations (-0,7 %) d'un mois à l'autre, signe du ralentissement de l'économie. Le recul des

importations s'explique principalement par un fléchissement des importations de biens de consommation, tandis que la baisse des exportations de produits énergétiques et des produits de pêche explique le plus gros de la baisse côté exportations.

Entreprises

BlackBerry étudie la possibilité d'une scission de l'entreprise

L'entreprise canadienne BlackBerry, qui a du mal à regagner l'intérêt des investisseurs depuis l'effondrement de ses activités dans le domaine de la téléphonie, a annoncé étudier la possibilité d'une scission dans un communiqué de presse publié le 1^{er} mai. La compagnie a approché les banques américaines d'investissement Morgan Stanley et Perella Weinberg Partners pour les épauler dans ce processus, bien qu'aucun calendrier n'ait été annoncé pour le moment. Cette annonce fait suite à l'annonce de l'entreprise de céder la plupart de ses brevets liés aux smartphones à la société irlandaise de location de brevets Key Patent Innovation pour 900 M USD en mars 2023.

L'université de Waterloo coupe ses liens avec Huawei en raison des règles fédérales en matière de sécurité

L'université de Waterloo, la plus innovante et la plus connectée aux entreprises du pays, a mis fin à ses relations avec l'entreprise chinoise Huawei, estimant que son partenariat de recherche est incompatible avec les règles du gouvernement fédéral en matière de sécurité. Les programmes de recherche universitaires conjoints sont pointés du doigt par les services de renseignements canadiens comme étant un cheval de Troie afin d'obtenir des technologies canadiennes. Pour rappel, les chercheurs qui sollicitent des subventions auprès du Conseil de recherche en sciences naturelles doivent procéder à une évaluation complète des risques de sécurité.

Shopify licencie 20 % de sa main-d'œuvre mondiale et vend ses activités logistiques

L'entreprise canadienne de e-commerce Shopify a annoncé le 4 mai qu'elle allait supprimer 20% de ses effectifs et mettre en vente ses activités de livraison et d'entrepôt. Cette mise en vente intervient après que l'entreprise ait

dépensé plusieurs milliards l'an dernier pour développer ses capacités de logistique, notamment à San Francisco. Ces expansions, qui sont toutes en train d'être vendues à l'Américain Flexport, s'inscrivaient dans le cadre des efforts déployés par Shopify pour concurrencer le géant américain Amazon. Cette nouvelle réduction d'effectifs fait suite à celle de juillet où 10% des effectifs avaient été licenciés.

L'entreprise canadienne d'IA Cohere en pourparlers avancés pour lever 250 M USD

L'entreprise canadienne Cohere, qui développe une technologie de traitement du langage, est en pourparlers avec le fabricant de puces américain Nvidia Corp. et des sociétés d'investissements américaines en vue d'obtenir jusqu'à 250 M USD de financement. Le tour de table est mené par Inovia Capital, dont l'associé Steven Woods, ancien directeur principal de l'ingénierie chez Google, dirige l'investissement pour le compte de la société de capital-risque montréalaise. Cette levée de fonds valoriserait l'entreprise torontoise à 2 Md USD, l'élevant au rang de licorne. Toutefois, les critiques fusent contre l'IA générative : le 1^{er} mai, Geoffrey Hinton, éminent chercheur en IA et investisseur de première heure de Cohere, a démissionné de son poste chez Google afin de pouvoir parler plus librement des dangers potentiels de l'IA.

Une semaine marquée par l'actualité sur les fusions & acquisitions

Incapable d'obtenir des éclaircissements sur les délais d'autorisations réglementaires pour racheter la banque américaine First Horizon, la banque TD a mis fin à l'opération d'un montant estimé à 13,4 Md USD. Dans le transport, WestJet a finalisé l'achat de Vacances Sunwing et de Sunwing Airlines. Cette opération, dont les conditions financières n'ont pas été détaillées, permet à WestJet d'étendre sa présence dans l'est du Canada, où elle entend concurrencer Air Canada et Air Transat. Enfin, le Bureau de la concurrence canadien a diligencé une enquête pour déterminer si le rachat des activités canadiennes de la HSBC par la RBC est susceptible de porter atteinte à la concurrence dans le secteur bancaire canadien, déjà marqué une forte concentration.

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Permis de construire (mois de mars)	10-mai
Vente aux enchères d'obligations à 2 ans	10-mai
Vente de véhicules neufs	12-mai
Publication de l'enquête auprès des responsables du crédit par la Banque du Canada	12-mai